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Cours n°2 : Les consonnes 

 

I. Ordres de consonnes 

1. Si on considère les organes qui servent à les articuler, les consonnes se divisent en 

trois ordres :  

⮚ Les palatales (appelées parfois à tort gutturales), qui se prononcent du 

palais : c, g, j, k, q, r ;  
⮚ Les dentales, ou linguales, qui sont prononcées par la langue qui appuie 

contre les dents (dentes, lingua) : d, t, s, z, 1, n ;  
⮚ Les labiales qui sont formées surtout par le mouvement des lèvres (labia), 

b, p, f, v, m.  
2. Si on considère la qualité de l'articulation, les consonnes se divisent en trois espèces 

:  

⮚ Les muettes ou explosives, ainsi nommées parce que pour les prononcer 

la bouche s'ouvre et se ferme brusquement et que leur son ne peut se 

prolonger : c, g, k, q, d, t, b, p;  
⮚ Les spirantes ou sifflantes, ainsi nommées parce qu'elles se prononcent 

avec une sorte de sifflement : s, z, f, v, j, ch ;  
⮚ Les liquides, ainsi nommées parce qu'elles se lient si facilement aux 

autres lettres qu'elles semblent couler dans la prononciation : l, r, m, n.  
Remarques : 

♦ m et n sont appelées aussi nasales, parce qu'elles se prononcent légèrement du 

nez. 

♦ La lettre x est une consonne double; elle équivaut à cs, ks ou gs : Xerxès. Degrés 

de consonnes.  

3. Si on considère l'intensité de la prononciation, les consonnes se divisent en deux 

degrés : 

➢ Les douces (ou sonores), qui sont prononcées avec un moindre effort :  

« b,  d,  g,  v,  z,  j, r,  l,  m,  n , gn,  ng »  

➢ Les fortes (ou sourdes), qui sont prononcées avec plus d'énergie :  

« p,   t,  c,  f,  s,  ch » 

 

On reconnaît ainsi :  

b la douce, de p la forte. Ex : Bain et Pain 

d la douce, de t la forte. Ex: Don et Ton 

g la douce, de c la forte. Ex : Second (se prononce avec g) et Leçon (se prononce s) 

v la douce, de f la forte. Ex : Vendre et Fendre 

z la douce, de s la forte. Ex : Zèle et selle 

j la douce, de ch la forte. Ex : Jatte et CHatte. 
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Classification des consonnes selon différents critères: 

 

 
 


